

Un estudio desmonta los prejuicios de los mayores a los ebook

Las Tecnologías de Información y la Comunicación avanzan a un ritmo vertiginoso que para muchas personas, sobre todo para los mayores de 50 años que viven en zonas rurales, supera sus expectativas, por lo que las reticencias iniciales al empleo de los modernos avances pueden ser un obstáculo para un mejor desarrollo de su vida diaria y de su ocio. Esta es una percepción general sobre la que se basan muchas investigaciones en la actualidad.

Sin embargo, los resultados de algunos proyectos desmontan el mito sobre los prejuicios de los mayores hacia este tipo de tecnologías. Este es el caso de la iniciativa "Ebook y Biblioteca" puesta en marcha por el Centro Internacional de Tecnologías Avanzadas (CITA) de la Fundación Germán Sánchez Ruipérez en Peñaranda de Bracamonte (Salamanca) en colaboración con la biblioteca municipal de esta localidad.

El objetivo de esta iniciativa es realizar la primera etnografía digital en España sobre los hábitos de los lectores digitales socios de bibliotecas públicas. La primera fue la de los mayores de 55 años ("De la piedra al ebook"), después la de los jóvenes entre 13 y 18 ("beatlePAD"), para continuar con los niños de 9 a 12 ("Artistas insólitos"), y de febrero a mayo de 2011, la franja a cubrir es la de los lectores entre 40 y 54 años, para completar así la primera etnografía digital hecha en España sobre los hábitos de los lectores digitales, socios de bibliotecas públicas.

Se trata, según destaca el director del Centro de Desarrollo Sociocultural de la Fundación, Javier Valbuena, de analizar los hábitos de los ciudadanos y ver en qué medida las potencialidades que ofrecen las Tecnologías de la Información y la Comunicación "están modificando o no determinados comportamientos culturales que afectan a ámbitos tan determinantes como la oferta cultural que realizamos, los espacios donde desarrollamos nuestras actividades o las competencias profesionales de los bibliotecarios o gestores culturales".

Receptivos y preparados La primera fase del estudio, sobre los mayores de 55 años (con un porcentaje elevado de ellos analfabetos tecnológicos) ha desmontado muchos mitos ya que tras la experiencia, los coordinadores del proyecto, entre los que se encuentran catedráticos de varias universidades españolas, han revelado que las personas de esta edad "se apropián sin dificultades de los modernos dispositivos lectores", además de concluir que son receptivos y están preparados para los libros electrónicos. A pesar del miedo inicial a enfrentarse por primera vez al dispositivo lector sin instrucciones, lo normal es que el aprendizaje se realice sin problemas, de acuerdo a las conclusiones de esta parte del estudio elaborado por el catedrático de la Facultad de Comunicación de la Universidad Pontificia de

Salamanca, Javier Nó. Una vez superadas las primeras dificultades, acaban familiarizándose con el manejo del dispositivo electrónico y la lectura les resulta satisfactoria. El estudio desvela que estos lectores demandan de los ebook que sean lo más parecidos a un libro en papel; reclaman, principalmente, que esta tecnología les permita leer con claridad, muchos libros y que sea cómoda. En este sentido, el profesor de la Facultad de Educación de la Universidad de Granada, y miembro del proyecto, Juan Mata, subraya que esta investigación "desmonta el prejuicio sobre las previsibles resistencias a los cambios por parte de los habituales lectores de libros de papel, sobre todo los de mayor edad".

Valbuena incide en la importancia que tienen los bibliotecarios en este procesos de adaptación y mejor aceptación de los dispositivos electrónicos en las bibliotecas por parte de las personas mayores, ya que el tutelaje inicial "es fundamental".

Del proyecto se desprende además que si los artefactos futuros son portadores de textos atrayentes y la lectura de esos textos sigue proporcionando los mismos gozos de hoy, y si además las formas de conversación en torno a esos textos siguen satisfaciendo la necesidad humana de conocimiento, su apropiación y su uso no suscitará resistencias. Los resultados de este estudio se contrastarán con los que se están llevando a cabo en la Biblioteca Cívica di Cologno Monzese (Italia) y en la Red de Bibliotecas de la ciudad de Luton (Gran Bretaña) para posteriormente hacer una radiografía general sobre el tema.